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Un testimonio profesional
E/29 de octllbre de 1992 en et marco de las COllferetlcias organizadas por Ia SMVU 1j la AEV,
el Dr. Am1ml Duran del Campo fue homcnajeado por SII exte"stl y fecunda labor profesiolJal.
E" did/a oportmtidmt al agradecer at home"aje, traz6 111' rapido panorama de 511 trayectoria,

qlle constit"ye 1m rico testimo"io para todos los colegas.
Se,jaM cl Dr. Dun;,,:

"Hace tresanos,a lallegadadeun viaje, meencontrt!
con que un grupo de amigos me estahan organizando
un homenaje por mis45 ailOS deejerciciode la profesi6n;
me fue realmente inc6modo hacer notar a los
organizadores, que aun estaha en actividad, que no
habfa hecho nada que ameritasedicho reconodmiento
y que consecuentemente, renundaran at mismo. Me
pregunto hoy l que ha cambiado en estos tresaiios para
ahora sf, justificareste homenaje? y respondo: nada, 0

casi nada; heagregado tres afios mas deactividad,sigo
encarrera y sigososteniendoque no 10merezco. Sucede
queel Dr. Mari, Presidentede laSociedad de Medicina
Veterinaria,en 10que ronsidero una travesura amistosa,
en vez de comunicarmelo personalmente, 10 hizo por
telc~fonoy antesdeque pud iera ensayard efensaalguna,
me oomunic6 que la decisi6n estaba tomada y que
involucraba tambien a la Asociaci6nde Estud iantesde
Medicina Veterinaria. Por ella es que estoy aqui can
Uds., mil disculpas a los colegas que con mucho mas
merito que yo, aun no han sido homenajeados.

Semeocurre, quelaoportunidad puedeserpropicia
para hablarles a Uds. de nuestra profesi6n, porsupuesto
que en el carta perlodo de esta charla, me sera muy
diffcil establecer un panorama muy exado, maxime
teniendo en ruenta mis limitacionesromo historiador.

EI dicho popular dice que "debe mirarse siempre
para adelante"; pienso sin embargo, que hacer un alto
en el camino y mirar para atras, es la tinica forma de
apredar el camino rerorrido. En momentos que estan
Uds. a puntode ingresaraese mundodesconocidoque
es el ejercicio profesional y cuando dudas y preguntas
sin respuestas, puedan sembrar dudas en vuestTo
animo, pareceria uti! decides cual era el panorama 50
aiios atras y cual-estimo- podra ser el de maii.ana.

En esa retrospectiva y sin pretender agotar el tema,
sera necesario considerar el estado de la ganaderla en
aquel entonces, la infraestructura mentaldel productor,
las necesidades del pats en materia de veterinarios, la
idoneidad con que egresabamos de la FacuJtad y la
posibilidad de estudioscomplementarios posteriores,
el estado de la profesi6n en los paises desarrollados, el
papelde laSociedad de Medicina Veterinaria, la oferta
deveterinariosenel men:adoy muchasotroselementos
que no nos sera posible abarcar en e1 corto espado de
esta charla.

En ladecada del40, sieteaacho miUonesde vacunos

Y15 de lanares se alimentaban en pasturas naturales y
un minimode avenales paraengordedetorosy novillos;
la carne y la lana eran los robros fundamentales y su
explotaci6n, ron caracter netamenteextensivo, era poco
propicia para la intervenci6n del veterinario. La lecheria,
desarrollada casi exclusivamente en la ruenca lechera
del Sur, tenia como problema mayor la Tuberculosis,
Brucelosis, problemas de parte e infecciones de utero
y mamas, que en alguna forma determinaban la
intervenci6n profesionat.

La aparici6n de epidemias seguida de mortandad
deanimales, sea porCarbunco, Mancha, anaerobiosis,
Tristeza, etc. nosiempredespertaba la inquietud de los
produdores y el diagn6stico profesional previa
autopsia, rarisimas veces eran confinnadas por el
Laboratorio Miguel C. Rubino, ubicado en Pando y al
que generalmente las muestras lIegaban en malestado
de conservaci6n. La AFfOSA no requeria por 10 gen
eral atenci6n veterinaria, pues poco 0 nada podia
hacerse y ademas era fadl de diagnosticar para un
productor acostumbradoa convivir ai'io a ai'io con ella.
La lIegada al mercado a fines del 40, de una varona
saponinada, cuya aplicaci6n intradermica requeria
ciecta idoneidad y decuya rota sedecia, ofreda mayor
poder antigenico que la vfa subcutanea, promovi6
durante varios aiios, intensa labor profesional.

La TRISTEZA era otra de las enfermedades mas
comunes que debian diagnosticar y tratar los colegas,
mi.s importante fue su prevenci.6n y es justici.a nombrar
el exito que en ese orden de aparici6n lograron los
distinguidos colegas Zeni, Bordoli, Edin Castro y
Anmaga. No puedo resistirme a resa1tar un hecho
anecd6tico: el Dr. Zeniaplicabaconsei\aladoexito una
misteriosa "vacuna" producida por el mismo y como
prevenia laTristeza y ademas como su Sra. esposa era
de apellido Vaca, nuestro colega fue carifiosamente
Hamada "Ia alegria de las vacas".

LasPARASITOSISconvivianconvacunosylanares,
noerancomunes losexamenes coprol6gicos y Tara vez
los veterinarios eran Uamados para identificar el
parasito causante.

La CUNICA, en un media de ganaderla extensiva
era rnuy poco requerida, salvo la atenci6n de
reproductore5 y pequefios animales; por 10 demas,
caminos malos 0 intransitables y comunicaciones
deficientes 0 inexistentes, hacfanmassombrioel pano-



rama.Nopuedodejardenombrar-siempreariesgode
injustas ornisiones· la notable visi6n cHniea de los
colegas Antonio De Boni y Escipi6n Oliveira
esencialmente intuitivos y del Prof. Manuel Gaggcro,
fundamentalmente academico. En cuanto a 1a
BRUCELOSIS, de incidencia cierta en el bajo procreo
nacional, la Ley 12937 del9/11 /61 hizo obligatoria la
vacunaci6n, locual signiftc6 para los veterinarios, mas
que una tlmida rctribuci6n econ6mica, 1a pueTta de
entrada a los establecimientos y Ja oporlunidad de
cantactarse con los productores.

La CIRUGIA, en grandes animales, salvo
extracciones de Ojo5, apeltura de algun abeeso,
castraciones y muy poco mas, practicamente no se
hada; ignorabamos totalmente la cesarea y otras
intervenciones y hubo que esperar hasta ladkada del
60 paraquesurgiera como exeelen te cirujano decampo
y maestro de generaciones, el Dr. Luis Queirolo. No
vuedo menos que recordar con nostalgia mis inicios
como cirujano; habiendo concurrido a un
establecimiento, se me pregunt6 si podia castrar unos
ponos; el primeranimalito fue incidido porerroren un
espacio intercostal equivocado y la eolocaci6n del
separador me permiti6 divisar, en vez de la mancha
amariUa del testfculo, la mucho mas oscura del riii.6n.
u. expectativa era mucha y algo habia queextraer para
nodefraudar a losespeetadores, de modoque introduje
la pinza adecuada y retire el rin6n. Era evidente que a
traves de los vasos renales abiertos se eseaparia la
sangre y la vida demi paaente, de modoquepretexte
una indisposici6n pasajera y me retire con el polio bap
el brazo. En los siguientes pollos eorregiel errory todo
march6 bien; en la noche comimos polIo al homo y di
termino a mi carrera como cirujano.

En REPRODUCaON muypoco;a loscolegasDutto
padreehip, Iedebemos la introducci6n del diagn6stico
degestaci6n y castraci6n de vacas. En la decada del 40,
Fernandez Goyechea y los colegas Gutierrez Fabre,
Riet, Eehenique y Jaunsolo, realizan las primeras
investigacionesy trabajos de inseminaci6n en vacunos
y lanares. Los toros por10generaleran deexposiciones:
gordos. petizos, con dificultad para caminary montar,
con testicuJos rodeados de grasa y con escasisima
libido. Luegodemeses dedieta y caminatas,con suerte
sepodfaextraersemencasi siempredebaja ca1idad; los
tecnicos debian extraersemen dia pormcd ioevaluarlo,
preparard iluyentes, esteriJizar instru mental, etc, pero
frecuentemente los toros no saltaban y el celo de las
vacas se perdCa. u. congelaci6n de semen en 1949, fue
la revoluci6n biol6giea mas importantede la epoca; en
1958 nace en el Uruguay el primer ternero de semen
congelado, peromuchohabra que lucharpara pasarde
la oneTOSa e inc6moda congelaci6n y eonservaci6n en
hielo seeo, a la devaporde nitr6geno. Al comienzodel
60 el Dr. Merk visita al Uruguay y solicitamos visite
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nuestro Banco de Semen a hielo seco, integrado por
heladeras metidas en superheladeras y complicados
tubos de vidrio dentro de los cuales descansaban los
envases desemen. Muy ingenioso coment6: para fin de
ano no tendra un solo espermatozoide vivo, pues era
minima la diferencia de temperatura del hielo seeo (-
690<:-) Y aquella a que comenzaba el deterioro del
espermatozoide(-6QS1C): huboque tirar todo y empezar
de nuevo, pero no quiero extenderme demasiado en
esto.

Tandificultosa comoesa luchade la quesolodestaco
algunos pocos problemas, result6 doblegar la
infraestructura mental del productor, no muy
dispuestos a aeeptar que los productos nacidos de
inseminaci6n fueran iguales a los de servicio natural,
aunque cientos de veces repitieramos eseconcepto.

Un grupo de tamberos compran un toro y como
elemento convincente, se les dice que si elimina:\ su
tom, con la raci6n ahorrada pOOrfan pagar los gastos
de la inseminaci6n; uno de ellos sin embargo, d ice que
la raci6n del toro no Ie cuesta nada, por queel se la da
al caballo yel taro se la roba a este, de modo que Iesale
gratis.

EI DIAGNOSTICO DE FERTIUOAD nose hada y
durante anos la Exposici6n del Prado premi6 toros y
cameros esteriles, 0 10 que es peor, de baja fertilidad.
Un Gran Campe6n Hereford vendido para la Argen
tina fue devuelto por tener una aplasia doble de los
epididimos; otm Gran Campe6n nunca pudo procrear
ni por inseminaci6n niporservicionatural; los testiculos
seconsideran s610 desdeel punto de vista ornamental
y no como fabrica deespermatozoldes.

En el PLANO OFICIAL, la DIRECCION DE
GANADERlA a travesdesus Regionalescontrolaban
el cumptimiento de Leyes y Reglamentaciones
sanitarias, se lucha contra garrapata, sarna y piojo y se
controlan minimos requisitos sanitarios para
concurrencia a exposiciones. Su Departamento de
INDUSTRlA ANIMAL controla el aspecto higienico-
sanitario en frigorificos y mataderos, mientras el
laboratorio Miguel c. Rubino investiga ydiagnostica
los materiales remitidos par los veterinarios del inte
rior. Aproximadamente200 veterinarios trabajan para
el Estado, unos 100 en la practica privada y uncs paeos
complementansu laborcon ladocencia en esta Facultad.

Desdeel punta devistaCIENTIFlCo-CULTURAL,
se vivfa en la mas absoluta orfandad, sin jornadas
cientfficas 0 Congresos, sin casi becas de estudio; sin
pasibilidad de consultas,; la Socicdad de Medicina
Veterinaria organiza el )] Congreso Nacional en 1955y
pasan 27 afios para la realizaci6n del Ill. Reden en la
decada del 70 se incian las ]ornadas de Buiatria de
Paysandu y masadelante la deOvinosen Tacuaremb6.
La Socicdad de Medicina Veterinaria cumple un rol
preponderantemente social, debiendo destacarse el
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esfuerzo generado demuchos anosdel Dr. Guillermo
Lockart y alros.

i..Cual esel panorama actual? 10.000.000 vaeunos y
25 de lanares de mucha mayor valor genetico pastan
campos naturales, mejorados y praderasartifidales; la
producci6n intensiva Henrle a desalojar la extensiva.
Campos mejorados y praderas permiten mayor
concentrati6n de stock por hectarea y ya hay exitosos
ensayos de engorde en feed·lot, 10 que plantea
problemas sanitarios, nutritivos y de manejo que el
veterinario tendra que resolver.

La INFRAFSTRUCfURA MENTALdel productoT,
sea poria presencia del Plan Agropecuario, los Grupes
Crea y el auge de las Cooperativas, ha variado
notabJemente; tambien los CAMINOS Y
COMUNICACIONES han mejorado sustancialmente
permitiendo la nlpida intervenci6n profesional, los
que par otra parte tienen a disposici6n un parque de
medicamentos inmensamente superior. EI pais cada
vez necesitara mas del veterinario, porque en este
mundo integracionista,debe mostrar al mundoquesu
ganaderia es sana y sus productos exportables estan
libre de gennenes, sustancias extraflas y cancerigenas,
para 10 cualsera indispensable la acci6n profesionalen
el campo, los frigorificos y los laboratorios.

Disposiciones recientes del Ministerio han
reconocido la importante labor de los veterinarios,
integrandoen cada DepartamentoComisionesdeSalud
Animal -CODESAS- que con delegados de los
productore5son verdaderos vigfasde la salud animal
TUBERCULOSISYBRUCELOSISenpocotiemposeran
enfennedades del pasado y tambien la AFTOSA va en

camino de serlo.
Quedan sin resolver problemas importantes:

Leucosis, Leptospirosis, enfermedades a virus,
parasitosis y fundamentalmente la garrapata, sarna y
pioja, que avergiienza reconocer aun campean en el
pais. No debera aderruis olvidarse, de la defensa a
ultranza de nuestras fronteras paraevitar la entradade
enfennedades ex6ticas -Lengua Azul, Estomatitis Ve
sicular, Encefalitis Espongifonne Bovina, Adeno
matosis Pulmonar Ovina, etc. La NtITRiCION Y
PRODUCCION, tema siempre reservado a los
agr6nomos, debera rnerecernuestra maxima atenci6n
y a traves de sus distintas disciplinas, encarar
seriamente el problema del bajo indice de fertilidad y
fecundidad de nuestros ganados y majadas, que
conspiran abiertamente con una mayor rentabilidad
por hechlrea.

En materia de REPRODUCCION, como corres
pande a las mas dinamicas disdplinas de la profesi6n,
hansidoenormes losadelantos logradosen losultimos
arms en nuestro pais. En 1958 habia naddo el primer
temero de semen congelado; en 1965 se congela por
primera vez en pellet, sustituyendo al fatigoso y poco
exitoso metodo de la arnpolla casi imposible de lIevar
a cabo en el medio rural. EN 1969 nace el primer
cordero de trasplante embrionario y en 1980 el equipo
del Dr. Cuenca logra el nacimiento del primerternero.
Enesta materia,debe destacarse la notable rontribuci6n
de los colegas Caorsi y Algorta, que les ha perrnitido
alcanzar trascendenda international; a estos mismos
rolegas le:s rorrespondera aflasmcis tardeel nacimiento
de terneros derivados de embriones congelados en el
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pais. En 1986,ellng. Azz.arini desoibeel nacimientode
los primeros corderos mediante inseminaci6n
intrauterina, tecnica que continuan los colegas
Bonifacino y Aragunde y que permite utiJizar
exitosamente el semen congelado del camero, dando
inido a una modema tknica, hoy en pleno desarrollo
por varios colegas. Mu)' recientemente los colegas
Lamca y colaboradores de esta Facultad anuncian la
fertiHzad6n in vitro de 6vulos de ovejas. En el area de
la inseminad6n lasdistintas tecnicasdeconcentraci6n
de celo han aportado un arma invaJorable para el
acortamiento del periodo de inseminaci6n para el uso
de semen congelado, el abaratamiento de costos, etc.

Todas estas tecnicas deberan en el futuro ser
encaradascon la mayortecnificaci6n posible, a efectos
de competir con exito frente ala competencia desleal
de id6neos y otras profesiones. Queda sin resolver el
problema del sexaje de espermatozoides y la
.liofilizaci6n del semen, que seguramente provocaran
una segunda revoluci6n en el area de la biologia y la
Inseminaci6n Artificial.

L1egamos ahora al FtITURO DE LA PROFESION;
la poblaci6n humana y animal deberAn disputaren el
futuro espacio y alimentos parasu mutua subsistencia;
el hombre debera mantener un elevadisimo stock ani
maJque permita el sacrificio de parte deestos, perosin
que un exceso pueda comprometer la existencia de la
especie. La contribuci6n de protefnas animal supera
los 60 millones de toneladas anuales y aUn resulta
insuficiente;elveterinario (!sta oomprometido mediante
tecnologfa y un parque de medicamentos y productos
infinitamentesuperior, a aumentar esa dfra.

LaBIOTECNOLOGLA tendril un protagonismode
asombro: una vaca utiliza ensu vida uti!, de 100 a 200
desus200.000ovocitos disponibles; lasuperovulad6n,
la fertilizaci6n in vitro y el transplante embrionario
haran posible la utiJizaci6n de una cantidad
oonsiderablemente mayor.

La MANIPULACION DE EMBRIONES mediante
microcirugia, permitira realizar el clonaje de huevos,
m6rulas y blastocitos, produdendo mellizos identicos
tan necesarios para lacantidad deembrionesderivados
deunsolo 6vulo. Esta tecnica conducea la producci6n
de QUIMERAS, en las que una zona pelucida vada,
podra albergar blast6meros de distintas especies 0 de
distinto tipo, produciendo individuos con carac
teristicas superiores. La investigad6n se proyectara
tambiena la manipulaci6ndel plasma genninalmacho
o hembra, en 10 que dado en llarnarse INGENIERIA
GENETICA: la introducci6n de genes mediante
microcirugfa, enotrasestructurasgen~cas,produman
individuos mas productivos, con mayor resistencia a
las enfermedades y mas flirtiles.

LaBacteridiaColi, humiJdemicroorganismo intes
tinal, fue transfonnadageneticamentepara trabajar las
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24 horas del dfa produciendo insulina; ya se intentan
tambien modificar los microorganismos del rumen,
para hacer mas eficiente la transformaci6n de los
alimentos. Debemos tener presente, que hoy son de
cuidado, no s610 vacunos, ovinos, equinos y suinos,
tambien la Avicultura, las abejas, los animales de piel,
la Piscicultura, los tambos de cabras y ovejas, etc.,
requieren 1a atenci6n del veterinario, el que por otra
parte, cada masactua como productor rural 0 asesorde
estos.

No debera olvidarse que nuestra profesi6n por 10
general, esta indisolublemente Iigada a un factor
econ6mico y en la medida que los animales tengan
valor elevado, mayor sera el requerimiento que se
tenga del veterinario.

Un colega recien egresado fue requerido por un
muy modesto tambero. HaMansurgid 0 los antibi6ticos
y con ellos se logr6 reducir la metritis; el agradecido
tambero fue a pagar los antibi6ticos. Pronto la alegria
se volvi6desesperaci6n: el tratamiento habiasupcrado
largamenteel valor de la vaquita.

Tampoco debe olvidarse que ahora mas de 2000
veterinanosestan en condiciones deejercer la profesi6n.
Hace mas de 35 anos estuve en Nueva Zelanda y vi
como funcionaban maravillosamente bien, los C1ubes
Veterinarios; sin embargo en ese momento la
explotaci6n extensiva, y la falta de caminos y
comunicaciones, hadan impensable su actualizaci6n
en el pais; quiziis ahora sea el momenta de pensar en
eUes otra vez, aunque para ella debe realizarse algun
post grado especial.

MildiscuJpas poresta largacharlaque ha pretendido
en media hora, recoger casi 50 anos de historia; mas
disculpas por el olvido de colegas que tanto han
contribuido a esa historia y no han sido recordados
aqui.

Quiero sf, recordar con emoci6n, -porque
pertenecieron a esta Casa de Estudios, y compartimos
horas juveniles- a tres compaiieros de c1ase: Edin R.
Castro y Hebert Trenchi, 'cxcelentes profesores
pre~turamentedesaparecidosy alprofesorCarlevaro,
que a pesar de la enonne cantid ad de anos que Ileva
sabre sus espaldas,aun sigue en 1a brecha con un
espiritu juvenil realmenteenvidiable.

Les deseo y auguro a todos un futuro promisorio y
con nostalgia cierta, les transmito a los estudiantes de
sexo f11a5culino, mi cordial envidia por este pasaje por
la Facultad compartiendo Iibros y horas felices, con
hermosascompaneras; mi historia fuemuy otra: habfa
una sola y antes de mirarla dos veces ya me la habfan
rapinado.

A la Sociedad de Meclicina Veterinaria, a la
Asociaci6n de Estudiantes, a los colegas y amigos que
hoy se han acercado a homenajearnos, y a todos Uds.,
futuros profesionales, muchas gracias.


